

XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

# **La psicoterapia de grupo en los 50 y su presencia en la revista de la asociación Argentina de psicología y psicoterapia de grupo.**

Falcone, Rosa.

Cita:

Falcone, Rosa (2007). *La psicoterapia de grupo en los 50 y su presencia en la revista de la asociación Argentina de psicología y psicoterapia de grupo. XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-073/70>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/e8Ps/w1D>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# LA PSICOTERAPIA DE GRUPO EN LOS 50 Y SU PRESENCIA EN LA REVISTA DE LA ASOCIACIÓN ARGENTINA DE PSICOLOGÍA Y PSICOTERAPIA DE GRUPO

Falcone, Rosa  
Facultad de Psicología. Universidad de Buenos Aires

## RESUMEN

La Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de grupo se constituye en Buenos Aires, en respuesta a una invitación formal de la Asociación Americana de Psicoterapia de grupo, el 20 de setiembre de 1954. Esta fundación consolida el dispositivo grupal como una nueva herramienta de trabajo tanto en la teoría como en la práctica psicoanalítica. La técnica de grupos comienza en el Hospital Neuropsiquiátrico Borda, con E. Pichón Rivière, quien en 1947 organiza grupos terapéuticos con enfermos hospitalizados. Se produce a partir de allí una evolución progresiva que no tarda en manifestarse en la fundación de una Asociación dedicada al estudio de las técnicas grupales y en la intención de realizar una publicación científica que resumiera estos avances. Es así que en octubre de 1961 la Comisión Directiva de la Asociación se propone la edición de una revista científica, que dependiendo de dicha institución lograra difundir en la sociedad los logros propiciados por estas nuevas técnicas. Dicha revista es editada en una primera etapa desde 1961 hasta 1966 discontinuando su publicación hasta 1984. En el presente artículo se analizarán los números que corresponden a la primera etapa poniendo especial atención en detectar la relevancia que adquiere la psicología y la psicoterapia de grupo durante el período mencionado.

## Palabras clave

Historia Psicoterapia Grupo Argentina

## ABSTRACT

GROUP PSYCHOTHERAPY EN IN THE 1950'S AND ITS PRESENCE IN THE JOURNAL OF ARGENTINE ASSOCIATION OF PSYCHOLOGY AND GROUP PSYCHOLOGY

The Argentine Association of Psychology and Psychotherapy was set up in Buenos Aires on September 20th, 1954, in answer to a formal invitation from the American Association of Group Psychotherapy. It consolidated the group mechanism as a new work tool both in theory and in psychoanalytical practice. Research on group techniques in Argentina began in 1947 at the Hospital Neuropsychiatric Borda, with E. Pichón Rivière, who organized the first therapeutic groups with hospitalized patients. The ensuing progressive evolution resulted in the foundation of an Association whose objectives were the study of group techniques and the publishing of a scientific journal that outlined the advances in this field of Psychology. Consequently, in 1961 the Board of the Association proposed creation of a scientific journal to promote the accomplishments of the new techniques. The publication of the journal took place between 1961 and 1966, followed by a long interruption until 1984. This paper shall review the journal issues of the first stage with special emphasis on the relevance acquired by psychological discourse and psychotherapy during this period.

## Key words

History Psychotherapy Group Argentina

## ANTECEDENTES:

### ALGUNOS ACONTECIMIENTOS CIENTÍFICOS RELEVANTES DE LA DÉCADA DEL 50

Entre aquéllas primeras experiencias en grupos que Pichon Rivière realizara en el Borda (1947) hasta la salida del primer número de la Revista de la Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de Grupo (1961), pasando por la fundación de la mencionada Asociación (1954), no podemos dejar de mencionar muy brevemente algunos eventos científicos relevantes, tanto locales como internacionales, que denotan la evolución progresiva de las técnicas psicoterapéuticas grupales.

- Según la referencia de Etchegoyen[i] se menciona la traducción por Paidós (Emilio Mira y López) del *Tratado de Psicoterapia* de P.Schilder en 1947, que comprendió una importante referencia para el conocimiento de este tipo de psicoterapias. El mismo Pichon declara utilizar para la organización de sus grupos terapéuticos las técnicas volcadas por Schilder en dicho Tratado. Unos años antes se publica el *Manual de Psicoterapia* (1942) de Mira y López, quien desde su INTRODUCCION aboga por una enseñanza a fondo de los grupos en la disciplina médica.

- En 1954, se realiza el *Primer Congreso de Psicología de Tucumán*, que se destaca por la existencia de ponencias sobre grupos aún cuando son aisladas y como aportaciones libres. Dos trabajos son presentados allí: "Observación de un grupo de psicóticos crónicos hospitalizados" de Usandivaras, Morgan y Resnik y "La estructura en grupos" por Emilio Rodríguez.

- En el mismo año el *Primer Congreso Internacional de Psicoterapia de Grupo* (Toronto) recibe a varios profesionales argentinos y se lee un trabajo de R.Usandivaras "Experiencia con un grupo no terapéutico". Las *Jornadas Psiquiátricas del Litoral*, también durante 1954, dan cabida a ponencias sobre grupos de Perez Morales, Mom, Fontana y Puget.

- En 1955, se dicta el primer curso en la A. A. P. P. de G. denominado "Grupos Operativos y de Enseñanza", que según se señala configura el jalón más importante en el desenvolvimiento de las técnicas operativas luego de aquella primera experiencia llamada "Operación Rosario"[ii]. Ulloa expresa que si se pudiera sintetizar en una sola frase que fuera lo suficientemente representativa de las técnicas grupales lo haría con la ya conocida de Pichon Rivière: el grupo operativo es un instrumento "para enseñar a pensar" (Tomo I, nº 2, 1961, p.6). El interés que despertó este primer curso estimula a organizar un segundo curso sobre Psicodrama, del cuál hablaremos más adelante.

- Aisladamente los Dres Rodríguez y Luchina se unen al grupo Pinel dirigido por el Dr. Krapf donde ya Morgan, Resnik y Usandivaras utilizaban técnicas terapéuticas grupales con los enfermos de la Sala. Es decir que la actividad hospitalaria pasa también por una importante evolución.

- Durante estos años las presentaciones argentinas en distintos eventos científicos han sido numerosas. Por sólo mencionar algunos en razón de espacio apuntamos brevemente: *Congreso Médico Psicológico* (Barcelona, 1955) en el cuál Mom y Morgan presentan su ponencia sobre la Obesidad como problema de grupo; *II Congreso Argentino de Psiquiatría* (Mar del Plata,

1956) donde la psicoterapia de grupo tuvo su lugar como tema oficial. En 1957 se concreta el *Primer Congreso Latinoamericano de Psicoterapia de Grupo* con una alta participación del grupo argentino en distintas actividades científicas. Lo mismo ocurre con el *II Congreso desarrollado en Santiago de Chile*, 1960, con la presentación de siete trabajos argentinos (para una ampliación, véase Tomo I, nº 2, 1961). Diversos artículos también son presentados en Revistas científicas tales como: *Revista Psique en la Universidad* y *Acta Neuropsiquiátrica Argentina*, entre otras.

## LA REVISTA DE PSICOLOGÍA Y PSICOTERAPIA DE GRUPO

El primer número de la Revista aparece durante el primer semestre del año 1961. Se enuncia como una publicación correspondiente a la Asociación de Psicología y Psicoterapia de Grupo y se funda bajo la dirección de Janine Puget. Una colección de artículos destinados a realizar un "raconto" histórico y de la psicoterapia de grupo en Argentina completan el primer número. Se destacan dos artículos[iii] referidos sobre todo al ámbito hospitalario. Se señala allí la evolución que ha tenido la psicoterapia de grupo desde aquellas primeras experiencias aisladas en el Servicio de Pichon, Kraft y Morgan hasta la reorganización del Instituto de Neurosis bajo la dirección de uno de los miembros de la Asociación (Dr. Luis Basombrío) y la colaboración como terapeutas, observadores, etc. de varios de sus integrantes. Por nuestra propia investigación nos consta que allí se organizaron más de 30 grupos terapéuticos. En efecto, han sido numerosos los servicios que aplicaron las técnicas grupales. Por solo mencionar algunos: Hospital de Niños, el Ramos Mejía, el Hospital de Neuropsiquiatría, el Hospital Británico, etc.

Además del progreso en el ámbito hospitalario cabe agregar la aplicación de la técnica de grupos a la cátedra de INTRODUCCIÓN a la Psicología en la Facultad de Filosofía y Letras de la U.B.A. cuando J. Bleger, Titular de la misma, en compañía de F. Ulloa y G. Ferschtut organizan la enseñanza siguiendo los principios de la técnica operativa con "grupos centrados en la tarea". Técnica difundida por Pichon Rivière desde su aplicación en la Escuela Privada de Psiquiatría.

En la misma línea revisionista se abren en este primer número de la Revista y se continúan en el segundo del mismo año una serie de secciones que adoptando un criterio cronológico, evolutivo y bibliográfico reúne en forma ordenada la gran cantidad de aportaciones científicas realizadas en los últimos años. Las secciones son, a saber: resúmenes de libros, de cursos, de trabajos presentados ante la A.A.P.P.G. para optar a miembro de la misma, resúmenes de trabajos presentados a Congresos, Jornadas e Instituciones, publicación en Revistas, etc. Cada uno de estos rubros incluye un comentario de E. T. de Bianchedi y Janine Puget a cargo de la organización de esta sección llamada "Puesta al día". Nuestras autoras sostienen, en el editorial que precede a la sección, que sus comentarios tienen por objeto mostrar como una serie de actividades aparentemente aisladas tienen una "interrelación inconsciente" y que lejos de mostrarse como expresiones aisladas son exponentes de una inquietud común (Tomo I, nº1, 1961, p.79).

En referencia a los cursos dictados los mismos han sido profusos. Desde 1955 y hasta 1960, siguiendo un orden cronológico señalamos los siguientes: Psicología y Psicoterapia de Grupo, bajo la dirección de J.J. Morgan, M. Langer, R. Usandivaras y E. Rodríguez en 1955 (Clínica de la calle Oro 2893); y en 1956 con la participación de L. Grinberg, E. Rodríguez, M. Langer, S. Resnik, J. Puget, J. Mom, R. Usandivaras, J. J. Morgan, en Billinghamurst 2548. El mismo año Garma y Rascovsky dictan clases de Psicoanálisis en la Facultad de Medicina e introducen el tema de psicoterapia de grupo. Asimismo, A. Aberastury se hace cargo desde 1957 de un curso sobre Psicopatología del niño y del adolescente dedicando especial atención a la enseñanza de la técnica de grupos de orientación de madres.

Desde 1957, hubo un creciente desarrollo de la enseñanza de grupos en la II Cátedra de Pediatría del Profesor Escardó en el Hospital de Niños. Además de las experiencias realizadas por el Instituto Argentino de Estudios Sociales (IADES), así como las clases dictadas por Mauricio Abadi sobre los grupos esotéricos y las sociedades secretas. En 1959, se inicia el curso de Psiquiatría dinámica dirigido por E. Pichón Rivière y como tema especial la psicoterapia de grupo[iv]. Entre 1959 y 1960, fueron invitados varios psicoanalistas por el Instituto de Psicología de Córdoba para dictar un curso completo sobre psicoanálisis a estudiantes utilizando la técnica de formación de pequeños grupos. En el transcurso del año 1960 y por invitación del Centro de Estudiantes de Medicina se dictó un curso utilizando el grupo operativo a estudiantes de medicina y médicos contando con la presencia de Grinberg, Perez Morales y Fontana entre otros. Por último, aún cuando la enumeración no ha sido exhaustiva agregamos algunos cursos correspondientes al año 60: el curso de Psicoterapia aplicada del Dr. Abadi, el curso de Psiquiatría General en la Infancia organizado por la Cátedra de Pediatría del Prof. Escardó, y el curso sobre Psicoprofilaxis en la Maternidad Sardá, 2da. Cátedra de Obstetricia, dictado por un equipo integrado por Korembliit, Rojas Bermudez, Langer y Tahier del Hospital Británico[v].

En su segundo año (1962) la Revista pasa de semestral a ser cuatrimestral. El Comité de Redacción y la dirección de la Revista permanecen estables aunque se destaca la Colaboración especial de E. Pichon Rivière (desde el nº 2 de 1961). La referencia histórica que había ocupado un importante espacio en los primeros números cede lugar a la sección "Actualización" que demuestra una manera diferente de entender el pasado y el presente. Se destaca la colaboración de E. Pavlovsky y comienzan a introducirse en la nueva sección algunos enfoques sobre la Teoría de la Comunicación (sobre todo con comentarios sobre Bernard Steinzor (Tomo II, nº1, 1962) y temas sobre Familia.

Durante 1963, observamos la reducción en número del Comité de Redacción. Las tres personas que lo componen ahora son: la Dra. Bianchedi, la Prof. Ida Butelman y el Dr. Ferschtut. Además de la Colaboración especial de P. Rivière se suman el mismo carácter E. Rolla y F. Ulloa. De manera que del viejo Comité de Redacción no se hallan presentes ni el Dr. Aizenberg, ni el Sr. Di Segni, El Dr. M. Kizer, el Dr. J.C. Rosenthal y J.J. Morgan. Del mismo modo se continúa funcionando en el transcurso del año 1964 y 1965 (ref. Tomo III, nº 1, 2, 3, 1963).

El año 84, luego de una extensa interrupción en la edición de la Revista desde 1966- aún cuando la Asociación siguió funcionando- nos muestra un nuevo formato y la dirección a cargo de la Dra. Graciela Ventici. Se observa en este número una larga lista de corresponsales en el exterior que sugiere, a diferencia de la primera etapa, el afianzamiento paulatino de las relaciones internacionales. También se detecta la conformación de un Comité Asesor compuesto por varios de los colaboradores activos de la Revista en los primeros años de existencia. Tal es el caso de Ida Butelman, Alejo Dellarosa, Guillermo Ferschtut, Janine Puget y Raúl Usandivaras.

## DOS INNOVACIONES DE LA PSICOTERAPIA DE GRUPO DIFUNDIDAS EN LA REVISTA: EL PSICODRAMA Y LA TERAPIA ALUCINÓGENA

El psicodrama comienza a ser difundido en nuestro medio a partir de una serie de conferencias de la A.A.P. de G. a cargo de la Sra. Vera Campo, la Dra. Giuliana Surolemsky de Dellarossa y el Dr. Juan J. Morgan, tres de los más destacados representantes de esta línea terapéutica en nuestro medio. La actuación dramática es considerada como una forma de expresión distinta y a veces más rica, sobre todo por su componente expresivo no verbal. Se convierte en una manera de comunicación más factible que la palabra principalmente tratándose de niños y psicóticos (Tomo I, nº 2, 1961, p.24). Más allá de las aplicaciones terapéuticas clásicas, el psicodrama extiende sus

posibilidades de aplicación a los grupos sociales permitiendo deslindar y eventualmente atenuar conflictos entre distintos grupos con la aplicación técnica que Moreno llamó "Sociodrama". J.J. Morgan es quien desde 1951 comienza a aplicar estas técnicas en un servicio hospitalario. Las consignas utilizadas provienen de los procedimientos difundidos por Maxwell Jones que se conocen como "psicodrama preparado frente a la comunidad". Además de reconocer la procedencia de las técnicas de Moreno con la variación de la escuela francesa de Lebovici, así como de los esquemas propuestos por Arensburg. En el transcurso del año 1961, llegaron a funcionar en el Servicio dirigido por Morgan dos grupos de psicodrama, de manera estable, realizando este tipo de experiencias conocidas como de "Hospital cerrado"[vi].

#### LOS ALUCINÓGENOS Y LA PSICOTERAPIA DE GRUPO

Durante 1957, se dieron a conocer por primera vez en nuestro país las acciones de la droga en experiencias colectivas y en psicoterapia de grupo. Luisa G. de Alvarez de Toledo da su testimonio de este tipo de psicoterapia en un artículo denominado "Drogas alucinógenas y psicoterapia de grupo", publicado en el segundo número de la Revista. Sus experiencias se hicieron sobre la base de la utilización del ácido lisérgico. La autora explica que "la intensa movilización interna y el aumento de la posibilidad de conexión y comunicación que se logra en las sesiones combinadas no pueden sino despertar el optimismo en cuanto al pronóstico de esta forma de psicoterapia grupal" (Tomo I, nº1, 1961, pp.37-38).

La misma autora presenta una ponencia titulada "Psicoterapia de grupo y dietilamida del ácido lisérgico", en el II Congreso Latinoamericano de Psicoterapia de Grupo en Chile (1960), junto con otro muy conocido de Pichon Rivière en el mismo evento "Empleo de Tofranil en Psicología individual y grupal" (Tomo I, nº 2, 1961, p.83, publicado antes en Acta N., vol.4 nº3, 1958). Pichon señala allí que el Tofranil ha resultado ser eficaz para el tratamiento de sujetos depresivos cuyas pautas estereotipadas de conducta dificultaban la evolución psicoterápica. Afirma que el desarrollo de una acción selectiva del Tofranil sobre el "núcleo central" de la depresión, origina una disminución de la agresión, de la ansiedad, de la ambivalencia y de la culpa y así es posible romper el círculo vicioso, permitiendo una espiral dinámica de aprendizaje y comunicación. El uso instrumental y situacional del Tofranil para Pichon Rivière hace posible un mayor "insight" subsanando las dificultades (ansiedad y resistencia al cambio) con que se enfrentan los pacientes en el proceso terapéutico. El Tofranil, al ser administrado a todos los miembros del grupo a la vez, disminuye la tensión intragrupal hasta el logro de un grupo flexible, operativo que intenta curar su enfermedad a través de la emergencia de ésta en uno de sus integrantes. Asimismo son conocidas las experiencias con el uso del LSD en psicoterapia de grupo relatada por Fontana y la misma Luisa A. de Toledo (Tomo I, nº2, 1961). La instrumentación del LSD, según estos autores, permite hacer más evidente los mecanismos de defensa utilizados en un grupo y más fácil comprender las motivaciones de éstos. Notaron los autores que, en los casos de acentuada voracidad, el temor a la desintegración llega a superarse y es posible una relación en un nivel sumamente regresivo facilitado por el ácido lisérgico. Se revelarían de este modo fenómenos del inconsciente colectivo muy difícil de captar de otro modo. Los autores citados creen que éste tipo de tratamiento resulta útil para psicópatas, hipocondríacos y adolescentes[vii].

Por último, queremos referirnos brevemente a otra innovación que situamos en los últimos números estudiados de nuestra Revista. Hacia 1965 observamos, de acuerdo a nuestra interpretación, que se comienza a incorporar el Enfoque Situacional en las técnicas grupales. Al estudiar y cotejar distintos grupos terapéuticos (hospitales, fábricas y consultorios privados) los estudiosos de estas técnicas evidencian con mayor claridad, que al ofrecerse el grupo como un canal de expresión, de elab-

boración y solución de alguna problemática de su mundo interno no se debe limitar al estudio de la interacción grupal sino que se debe atender a la situación total. Señalan las profundas diferencias que se expresan entre un tratamiento en un hospital, un consultorio o una fábrica, por lo tanto es indispensable que el terapeuta investigue dicha situación antes de comenzar el abordaje. El análisis de la institución se concibe integrado a la labor terapéutica. Incluir la situación implica *hacer conciente* una gran cantidad de elementos que de omitirse distorsionan la relación médico paciente[viii].

#### CONCLUSIONES

Pichon Rivière comienza a utilizar por primera vez las técnicas terapéuticas hacia 1947. Si bien este autor forma parte del grupo fundador de la Asociación Psicoanalítica Argentina en 1942, busca desde su inicio la socialización del psicoanálisis configurando un perfil opositor al psicoanálisis individual practicado en dicha institución. Entre 1951 y 1954 no negaron a abrirse al camino grupal: Usandivaras, S.Resnik y J.J. Morgan, E. Rodrigué, L.Grinberg, M.Langer, entre otros. Las influencias de Slavson, Schilder, Sutherland y Bion en sus inicios fueron notorias. Por lo tanto la historia de los grupos terapéuticos en Argentina no queda desligada del propio movimiento de discusión que se estaba gestando al interior de la A.P.A. Queda demostrado que los primeros profesionales interesados en la psicoterapia de grupo fueron psicoanalistas y psicoterapeutas de niños que buscaban técnicas de tratamiento más creativas que el abordaje individual. Estos profesionales persiguen el objetivo de democratizar la relación terapeuta-paciente e insertar en las instituciones espacios de cambio y renovación de estructuras arcaicas.

Por otro lado, cabe destacar que los comienzos de la psicoterapia grupal en nuestro país -indiscutiblemente ligada a la historia de la A.P.A.- nace por una necesidad de asistencia a la población en las instituciones (sobre todo hospitalarias). Los profesionales orientados a la investigación de estas técnicas fueron todos médicos con inserción hospitalaria que buscaron espacios alternativos de transmisión en la Facultad de Psicología y en el entrenamiento de psicoanalistas en instituciones privadas abriendo la posibilidad de aplicación del psicoanálisis a otras áreas. La unidad de trabajo ha sido el grupo o la comunidad trabajando para otros grupos o comunidades. El enfoque fue interdisciplinario y se trabajaba en oposición a la psiquiatría organicista y manicomial posibilitando un modelo alternativo al hegemónico. La organización social es estudiada desde los efectos propios de la relación entre los individuos que la componen y los nuevos conceptos son comunidad, grupo, institución, interacción, praxis.

En resumen la psicoterapia de grupo ha destacado la importancia de los factores institucionales y su posibilidad de abordaje mediante técnicas que pudieran incluir elementos psicoanalíticos. El análisis de nuestra Revista nos ha revelado la importancia de este tipo de psicoterapia y el período que hemos abordado no ha dejado de mostrar que la psicoterapia de grupo había adquirido por entonces el punto más alto de producción entre los profesionales argentinos.

---

#### NOTAS

[i] Etchegoyen, Ricardo, H. "Estado actual de la Psicoterapia en la Argentina", p.200

[ii] Experiencia Rosario (1958) investigación de carácter interdisciplinario y acumulativo que sobre una comunidad heterogénea de dicha ciudad realizó el IADES (Instituto Argentino de Estudios Sociales).

[iii] GRINBERG, L.; Langer, M.; Mom, J.; Morgan, J.J.; Puget, J.; Usandivaras, R. "Historia y evolución de la psicología y psicoterapia de grupo en Argentina", TºI, nº1, 1961, pp.5-12; y Bleger, J. "Enseñanza de la Psicología", TºI, nº1, 1961, pp.13-19.

[iv] Se trata de un curso de 3 años que contó con la colaboración de Rolla, Liberman y Bleger donde la psicoterapia de grupo es utilizada en relación a

temas psiquiátricos, tanto en sus posibilidades diagnósticas y nosográficas como pronósticas.

[v] Para una ampliación véase Tomo I, nº 1, 1961, p. 89.

[vi] A partir de 1963 con la fundación de la Asociación de Psicodrama y Psicoterapia de grupo comienza una sistematización en la formación de psicoanalistas. Las influencias recibidas provienen del psicodrama psicoanalítico francés: D.Anzieu, Lebovici, Dietkine, etc. También permeables a la aportación inglesa: Klein, Bion, Foulker y de Moreno y Freud.

[vii] Alvarez de Toledo, A.E. Fontana y F. Perez Morales publican en el vol. 4, nº 3, de *Acta Neuropsiquiátrica* del año 1958 nuevas experiencias con Ácido Lisérgico. Relatan tres sesiones de grupo cuyos integrantes habían tomado LSD 25. Estas sesiones son parte del tratamiento que además consiste de una sesión semanal sin ingesta de droga. Pudo verse una mayor verbalización del conflicto ya que admite el libre juego de los mecanismos de identificación proyectiva e introyectiva sin que la conexión signifique pérdida de la individualidad.

[viii] Otro apartado interesante de la Revista de Psicología y Psicoterapia de grupo lo constituye la publicación de algunos relatos, comentarios y trabajos originales dedicados al estudio del tema "Formación de psicoterapeutas de grupo". Resulta interesante a este respecto un trabajo firmado entre otros por J.Bleger, J.M. Mom y Janine Puget donde se sostiene que luego de un proceso de maduración recién ahora se está en condiciones de esbozar un panorama más afinado de cómo ha de ser la formación de un psicoterapeuta de grupo. El trabajo publicado en el tomo III, nº1, 1963, p.5 y ss. es una síntesis de varias reuniones de discusión sobre el tema. Las conclusiones a las que se arribó no comprenden un programa de estudios sino más bien a una síntesis de la experiencia y las sugerencias de un grupo de terapeutas. Una de las premisas más importante fue determinar, revisando el funcionamiento de la Asociación, si hay alguna diferencia entre formar miembros de una sociedad de grupo y formar psicoterapeutas de grupo "no agrupados". Se llegó a descubrir que la A.A.P.Pde G. no es una Asociación que reúne psicoterapeutas sino que abarca a todo un sector de personas interesadas en el grupo. La formación de psicoterapeutas de grupo se reduciría al de una especialidad dentro de este contexto más amplio que es la Asociación a la que concurren personas provenientes de diversas disciplinas.

#### FUENTES

Revista de Psicología y Psicoterapia de Grupo, Tomo I, nº1, 1961; Tomo I, nº2, 1961; Tomo II, nº1, 1962; Tomo II, nº2, 1962; Tomo II, nº3, 1962; Tomo III, nº1, 1963; Tomo III, nº2, 1964; Tomo III, nº3, 1965; Tomo IV, nº 1, 1965; Tomo VI, nº 1, 1983; Tomo VII, nº1, 1984.

#### BIBLIOGRAFÍA

BERMAN, G. (1965) La salud mental y la asistencia Psiquiátrica en la Argentina, Bs. As., Paidós

BERMAN, G. (1962), "Desarrollo y estado actual de la Psicoterapia en Argentina", Ponencia al II Congreso de la Asociación de Psiquiatría de América Latina (APAL), Méjico, Nov., pag.336, en *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina*, Bs.As.

ETCHEGOYEN, R.H. (1963) "Estado actual de la Psicoterapia en la Argentina", en *Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina*, Bs.As., 9, 93.

FALCONE, R.; AMIL, A. (2006) "El discurso psicológico y la Revista de Psicoanálisis en el contexto de la producciones argentinas en el período 1957-1962" en *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina*, ISSN-0001-6896, 51 (4), pp.248-258.

ROSSI, L. (2007) "Publicaciones periódicas en Argentina: producción discursiva e institucionalización. Referencias a la psicología", Anuario de Investigaciones, Facultad de Psicología, U.B.A., en evaluación.

VIDAL, Guillermo y DOPASO, Hugo M. (1962), "Proposiciones para una mejor asistencia psiquiátrica nacional", trabajo presentado a la VI Conferencia Argentina de Asistencia psiquiátrica, Bahía Blanca, 10-14 oct./1962.